
今日女报 / 凤网讯（记者　
唐天喜）浏阳河畔，牡丹盛开。

思想峰会，名流盛宴。1月16日

晚，在由牡丹会、湖南省工商联

女企业家商会、湖南省女企业家

协会、湖南省工商联青商会、正

和岛湖南岛邻机构、阿拉善湖南

中心、湖南大学 EMBA 联合会、

中南大学 EMBA 同学会、湖南

电广传媒韵洪创享会等共同主办

的牡丹之夜年会上，资产总额超

过 600 亿元的 300 多名来自湖

南本土的女企业家和她们的导师

们欢聚一堂，把酒论道。湖南省

妇联副主席鲁华出席并为“最美

牡丹”奖获得者颁奖。

此次聚会是牡丹会自2015

年 9月16日成立以来的首次年

会。牡丹会秘书长汪海燕首先

致词，表达了对与会

嘉宾的欢迎和感谢。

活动现场，女企业

家们身着旗袍走了

红地毯，在舞台上

或朗诵，或奏乐，或

轻歌，或曼舞，宛

如明星。而牡丹会

的导师，湖南一力股

份有限公司董事长
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1月15日，“寻找湖湘创

业偶像”大赛颁奖典礼在长

沙举行，丁异之、唐业群、

刘轻轻、秦虎娃等 23 位创

业者在“创业领袖”、“创新

先锋”、“创业新锐”等 6 项

大奖中脱颖而出。此次大赛

由湖南日报华声在线主办，

华声掌控、乐共享承办。自

2015 年 10月启动以来，吸引

了1000 多名湖湘创业者报

名参加。

今日女报 / 凤网讯（记者　
唐天喜）“我们也想养生，可是工

作一忙起来就忘记了，怎么办？”

“薏米粥是不是适合所有女性养

生？”“健康是一种责任。家庭

的健康取决于女主人的健康理

念。”1 月17日，来自北京的中

医名家曲黎敏和湖南御熙智慧健

康管理中心董事长李曦等众多女

企业家来到长沙华远华中心，相

聚在王林时间，探讨女企业家的

健康保养之道。

曲黎敏是北京中医药大学的

硕士生导师，一直致力于中医传

统文化的传播与推广。她认为，

中国人之所以注重养生，是因为

中国人太不养生了，中国人总是

把自己搞得很累，没有轻松愉悦

的生活环境。中国的女企业家也

是如此。在她看来，健康首先是

心灵的健康。因此，养生特别简

单，不是比钱多，而是能够和喜

欢的人在一起，做喜欢做的事，

这就是大养生。　　　

她对时下的一些养生误区也

发表了自己的看法。比如，不是

谁吃薏米粥都好，因为薏米不

太容易消化。当一些企业家表示

“虽然也想养生，但工作一忙就

没时间去养生”时，曲黎敏认为，

这正反映了时下很多人所抱有的

“用钱买健康”观念，其实健康

是金钱买不来的。真正的养生

应该是养格局、养气场、养气势，

养一颗自在的心。

“王林时间”圆桌会新年继续开讲

创业路上，创业者重要还是项目重要？
文、图：今日女报 / 凤网记者　唐天喜

在“大众创业，万众创新”的号召下，越来越多的
人们加入创业者的队伍。那么，在创业的道路上，影响
企业成功与否的关键因素到底是什么？是项目重要，还
是创业者更重要呢？如何看待这两者的关系？

1 月 15 日，刚刚在“湖湘创业偶像”大赛获奖的部
分创业者代表、知名企业和投资公司代表，与经济学家
王林一起走进“王林时间”，就此进行了深入探讨，为
创业者指点迷津。

■资讯

企业大咖论道牡丹之夜

王林时间首次关注健康产业
中医名家畅谈女企业家的保养之道

李艳归、步步高商业连锁股份有

限公司董事长王填、大汉控股

集团有限公司董事长傅胜龙、湖

南科力远新能源股份有限公司董

事长钟发平、老百姓大药房连锁

股份有限公司董事长谢子龙、经

济学家王林等也纷纷登台，坐而

论道，与现场的 300 多名女企

业家分享如何面临企业的转型之

痛，如何把握国家政策，如何在

2016 年实现自己企业的造化。

韵洪嘉泽广告有限公司董

事、总经理施宏桥还代表该公司

向牡丹会捐赠了5000万元广告

资源。年会上，颁发了“最美牡丹”

风范之美奖、睿思之美奖、创新

之美奖，并为牡丹会创始会员进

行了会员授证仪式。

创业者重要，还是项目重要？
这是一个“大众创新，万众

创业”的时代，创新与创业是这

个时代的主题。李克强总理说

过，不同时代有不同时代的英雄，

创业创新者就是今天这个时代的

英雄。乐筹网络的 CEO 刘晶认

为，创业者比创业项目更重要。

从事众筹的刘晶因为所从事行业

的关系，接触了很多的项目。他

发现，现在中国不缺项目，也不

乏创意，但是并不是好的创意或

者好的项目最后就能够变成好

的公司，能够落地。

长沙橘谷网络科技有限公司

董事长尹海燕用“人定胜天”和

“成事在人”八个字来表示对创业

者更重要的支持。“很多时候不

好的项目在一群优秀的人手上也

能够做得很好。”

也有创业者认为，对于企业

来讲，项目和团队就像飞机的两

个翅膀，项目不好，团队再怎么飞，

你都很难，至少你要走很多的弯

路才能够绕到正确的方向上来。

　　湖南鼎尖餐饮产业发展有

限公司董事长黄志锋就认为，当

有成熟的团队时，首先一定不是

找人，而是找项目，发现什么样

的项目符合大的趋势，什么样的

项目成长性更好，什么项目能够

掌控。

“就像男人和女人哪一个重

要，其实男人和女人都重要。创

业者和项目都重要，我认为二者

合一才变得完美。”湖南静静信

息科技有限公司董事长杨际锋

认为，站在创业者的角度，创业

项目比创业人更重要，因为创业

者已经确定了，就只有不断地选

择适合的项目。

风投：更看重创业者
在投资人眼中，是创业者更

重要，还是项目更重要呢？

中创投 ( 北京 ) 创业投资咨

询有限公司董事长吴俊兴认为，

这要分动态和静态两个角度来

看。从动态的角度来看，创业项

目和创业者两方是无法选择的，

在不同维度里，它们都是有优先

考虑价值的。而从静态的角度来

看，创业者比创业项目更重要。

他提出了三个理由。第一个理

由，创业是持续创新的过程，环

境不断变化，商业机会也不断变

化，这需要创业者根据变化的情

况调整自己的商业策划，把自己

的点子产品化、产品项目化、项

目商业化、商业公司化，在资源

的调动过程当中必须需要持续

创新，人才是持续创新的主体。

第二个理由，现在的创业项目成

功与否，除了项目本身创新以外，

创业制度和内部规则的建立也很

重要，如果没有一个非常强的对

规则理解的创业领袖，创业可能

很难持续跟进。第三个理由，创

业本身是一个资源整合的过程，

要把资源整合好，需要有领袖的

号召力和影响力。

湖南乐共享文化传播有限

公司是一家创业孵化平台。其

CEO 赖时章告诉记者：“我们与

众不同的特点，就是欢迎创业者

个人来，在你的项目没有孵化成

功之前，每个月有5 千元的生活

补贴。这是一个典型的投人的

创业孵化模式。”因此，他是坚

决投创业者这一票。

雷军在 2009 年创业时，商

业计划书都没有，就是一个想法，

这个想法一说出来，马上投资者

就给了钱，他连一张纸都没有，

凭什么给他钱？凭这个人，因为

雷军在创业中的口碑就非常好。

“我们投资人，很多时候是投人，

项目好得不得了，这个人很糟糕，

不会投。而这个项目一般，人很

好就投，为什么？因为项目我们

是可以调的，但是人很难调。”

王林认为，企业家或者是企业

领袖是培养不出来。张瑞敏也曾

表示，企业家是有天赋的，有些

人就是企业家，他无论在什么

时候永远都是企业领袖。举例

来说，云南的褚时健，曾经坐过

牢，当时还经历过女儿自杀，但

他出来后，75 岁了还重新创业，

84 岁时成就亿万富翁。他再次

成功了。

■王林小结
在企业的发展过程中，除

了创业者本人，如何组建团队

也是非常大的考验。

王林认为，企业在组建团

队时要考虑四点。首先是以德

为先。其次是一定要有互补，

不能是同类人。一个优秀的

团队至少要有四大支柱，一个

好的研发总监；一个好的市场

总监；一个好的财务总监；一

个好的行政总监。我们没有一

完人，但要有完整的团队，因

此一定要互补。第三是是团队

的股权问题。王石就是因为在

股权结构设计的时候一开始

就错了，弄得现在很为难。第

四就是，不管是哪一个创业团

队，都应该有激情、有智慧、

有坚持。“当年，马云的阿里

巴巴还只是梦想时，他跟别人

说话时可能都要点头哈腰，而

现在，可能是很多人要对马云

点头哈腰了。为什么？就是因

为马云的坚持，取得了成功。”

王林教授如是说。

王林提醒，创业者作为领

袖，一定要有担当，能包容别

人的意见。而且，对于未来不

能仅强调利益共享，还应该有

名誉和精神驱动，告诉大家，

未来不是某一个人的。同时，

王林提醒创业者别错把情怀当

作市场，别错把理想当作现实，

别错把优势当作绝招。

■ TIPS

23 位创业者获封
“湖湘创业偶像”


